

序章 失敗の始り

◇漆喰しっくいを食う

【中嶋】名古屋城の修理が、左官になつて初めての現場だった。あの時は、今でもよう忘れんな。

縄巻きの天井があつて、そこに砂漆喰を塗つていくわけよ。塗つて行くんだけど、隅つてようけ（たくさん）付くじやない。隅だけベタベタと付けて綺麗に塗つたわけよ。そこから、ちよつとした事でバーッとそれがめくれて……ちようど昼ご飯を食べて口を開けていた、そこにガーッと入つた。（一同笑） そうしたら、「漆喰うまいか？」と言われた、大工さんに……恥ずかしかつたな。それは今でも忘れんな。隅は厚く付くでしよう。ピツとしつかり押さえておけば良かつたのに、何か考え方でもしたかで……。

後で独立して、その大工さんの仕事をやりに行つた時に、「お前、漆喰食いよつたで。俺その時おつたんだが、分かるか」と聞かれ、「分かります」と答えた。もちろん六年、七年の間だから覚えているわね。そんな事があつた。

ちょうど冬十二、一、二月ぐらいの時に、ずいぶん外部が仕上がつてまつて、ギョギョウ（懸魚）だけ残つているのよ。何で覚えているかというと、親方が「ギョギョウ

の彫刻は俺がやるで、全部塗つてまうな」と言つたから。そうして親方は、おばちゃん一人つけて、あれは楽しかつただろう、今思うと。綺麗な人だけをつけて、しゃべ喋りがてら仕事をやつてるわけだ。それをシートで囲つて、中で投光器点けて、中は暖かいな、風も来んし。二人でベチャベチャ、ベチャベチャ。お茶なんか立てて飲んでやつてるもんな。

その時に、俺が器用な事が分かつてゐるもので、「おまえ、これ一つやつてみるか」と言われた。今でいうプロ野球のマウンドに、ちょっと上つて來い、みたいな勢いで……。一つの葉っぱを仕上げた時に、たまたま高橋さんといつて、市の文化財の審議委員さんが来たわけだ。名古屋城の文化財の工事監督は中村義猛さんだつたけど。その高橋さんの親は絵描きらしいけど、足場に上がつてきて、「懸魚の葉っぱの最後の先つぽは、必ず意識をして、太陽がどつちから來ているか意識をして作れ」と言つたのが記憶に残つてゐる。だから、葉っぱでも生き物でも、最後の先つぽだけは、太陽に向けるというような気持ちで……。だから、それはむこう向いて、これはこっち向いてでは、ものが生きて来ないから、どこかで象徴して作れという気持は、今もある。

そこで一つギヨギヨウを作つたら、それを褒めてくれた、おばちゃんが。「親方と同じぐらい出来たで、正雄君、あんた一人でやつてもいいんじゃない」と。

【聞き手】 親方の話相手だった美人の人ですね

【中嶋】 それは嬉しかつたね。その人は褒めてくれたの、「正雄、こんなに綺麗にやつたで。大将、

こてえ
錆絵（一般の民家）

しつくい
漆喰で立体的に家紋を造り出している。周囲は黒漆喰の壁なので、
漆喰がきわ出でて見える。

あんたと変わらんね」と。そういう風に言つたり、親方が上がって来て、「後で悪いとこ直しておくれ」と言つた。（一同笑）

今でいう錆絵だね。それ以後は、家紋とか、ああいうのは全部注文があると、俺一人で作った。家紋の本を買って来て、その当時コピーが無いから、本の上に小さな枠目の線を綺麗に引いて、別の大好きな紙には大きな枠目を引いて、何倍かに拡大して書き写した。それを全部塗るんだけど、問題は、線のところを浮かすのか引っ込めるか。

【聞き手】本じや分かりませんね、立体は。

【中嶋】分からん。それを自分なりに、植物であればこうだとか……例えば、揚羽蝶ののような生き物だと、こうだという事を觀察しないといけない、ある程度。

【聞き手】難しいですね。

【中嶋】蝶を採つて来てね……。線は、引っ込んでいても線だし、出ていても線なわけ。そういう仕事をやって、またまた人が褒めてくれるから、作る。作りやあ、カッコいいと言つてくれる。その連続だったですね。

第一章 失敗だらけ

◇お城の壁が浮く

【中嶋】あるお城の入り口の大直しの壁が、五十センチぐらい浮いてまつた（浮いてしまった）、当時。それは落として、すぐに直したと思うんだけど、今現在どうにもなってないからね。

それから、三階に長押なげしがついていたね。長押を厚く塗れんもんだから、瓦を割つたものを貼つて盛つていったんだね。三階の長押なげし、外の長押なげしだね。けつこう持つてる（長持ちしている）。あのころの記憶は全部残っている。

いろんな工法をやつて来ているよ。土蔵どぞうの修理なんか建物を上げて、土台を取替えることをやろう（やるでしょう）……、そんなときは下の方の壁土を取つてまう。それを仕上げて行くのに、どうやってやろう、ああやつてやろうと、かんこうして（よく考えて）工夫していく。

【聞き手】壁土を直線に切ると、荒壁あらかべや斑直むらなおしも中塗なかぬりも漆喰しっくいも、塗り継ぎが同じ位置

になるので、ちよつとずらして切らなければいけないのですね？
【中嶋】一番いいのは、斜めにポンと切つて、被せ、被せ、被せで塗つて来ると、塗り継ぎがずれるで。

【聞き手】やつぱり、ちょっとずらした方がいいってことですね。それはそうですね、大きな亀裂が荒壁まで出来ますものね。逆に亀裂の修理をするときも同じですね。

【中嶋】さつきのお城の失敗だけど、粘土の良い土を使つたから、厚く塗ると反り返つてしまふんだね。だから、失敗したと思う。下げる繩を伏せていくのに、最初四分（十二ミリ）の繩で伏せていくとするんだけれど、四本ある内の二本は伏せ込むんだけど、もう一本は伏せないで荒壁の上に出して垂らしておくんで、その繩が荒壁の水分を吸うから、五、六分（十五～十八ミリ）くらいに太くなつてしまふ。だから繩が太いから、どうしてもその後に塗る土がたくさん付いてしまう。土を二センチくらい付けないと伏せ込めないから。だから反つて失敗したんだと思う。今思うと、繩が四分位だつたらいいんだけど、五、六分くらいになつてしまつた場合だと、一度薄く塗つて、次の日にもう一度同じ厚さに塗る方法を考えたり、それから筋を少し入れて、多少ねばねばしたりした方がいいなど今なら思う。

それからもう一つ、このお城で記憶にあるのは、北と東かな、お堀側の隅の出窓で、大工仕事が遅れたんだね。上方の荒壁だけ先に塗つて行つたので、荒壁の面が外へ出てまつた。窓の下の土台が尺二寸（三十六センチ）ぐらいかね、その土台より、三寸か四寸（九センチか十二センチ）荒壁の方が外に出てまつたんだね。それに今から土を付けて行つても、工期が間に合わんということで、二寸角（六センチ角）ぐらいの木に棕櫚繩（しゅろなわ）を巻いて土台に打ち付けて、砂漆喰（すなじつくい）を塗つた。その上にまた二

寸角ぐらいの木に棕櫚縄巻きして、砂漆喰を塗つて、釘で打付ける。それでまた砂漆喰をこすつて（薄く塗つて）おいて、それから乾いてからもう一回砂漆喰を塗つて、また一寸角の藁縄か苧縄または棕櫚縄巻きを打つて外に持ち出して来て、荒壁の面に合わせた記憶がある。こんなのがえんかな（いのなか）と思って当時やつたけど、今もビビは入つていないし、落ちてもいない。

【聞き手】角材を打ち付けて、厚みをかせいだんですね。

【中嶋】三月完成の予定で工期がないし。工期を考慮すると木を打つて、薄く塗つて、木を打つて、薄く塗つて、早く乾かして仕上げするしかなかつた。

これは失敗じやないんだけど、今も思つてゐるのは、松の葉っぱの陰とか……やつぱり陽の当たらん所が、早く漆喰が悪くなる。乾燥が、一番漆喰を長持ちさせる。今、そのお城へ行つても、松の枝とか何かがあつて、年がら年中、直射日光が当たらない所は黴が生えてまつてゐる。黴の生えない所は、漆喰が長持ちする。

◇ 麻縄が粉になる

【中嶋】意外と悪かつたのは、また別のお城で、修理してから二十年ぐらい経つた時分に、分かつた。具合が悪いと言つんで、すぐ見に行つたんだけどね。あれははつきり覚えてるけど、麻縄を木に巻い

たでしよう、当時。そのときに、藁縄か棕櫚縄を使つておけば良かつたのに……昔の茶色い小包の縄をつて知つてます？ 小包を結んだりする茶色いヤツ。

【聞き手】 麻でしよう。

【中嶋】 あれは麻だけど、悪いな。あれはダメだな。あれより藁縄の方が長持ちする。その小包の縄がもせたまつた。

【聞き手】 もせる？

【中嶋】 何ていうのかな、腐る意味でもないけども……。足場に上がつて見たんだけど、指で触ると、粉になつて全部落ちちゃつた。なんにも抵抗なく、フーッと。きれいに跡は残つた、巻いた跡がね。

【聞き手】 草縄が粉になつた。

【中嶋】 あれはもう二度と使うまいと思つたね。今でも売つてあると思うな、玉になつて。毛糸みたいになつて。やつぱりあれは、それからは絶対に使つちゃいかんと思つたね。藁の方が絶対もつね。

【聞き手】 でも、ちゃんとしつかりした草縄だつたらいいのでしよう。

【中嶋】 僕、最近初めて使つたけど、カラムシつて丈夫いね。

【聞き手】 カラムシつて、麻ですよ。麻にもいろいろと種類があるのでですね。

【中嶋】 あの小包の縄が、今までの中といつたら、それが一番大きい失敗やろうね。

それから別の現場でこんなこともあつた。砂漆喰を塗るときに、気を付けないとかんのは、草筋

を入れるとダメなんや、マニラ筋でないと。苧筋だと細か過ぎて、絡まつて塗れへん。マニラ筋がちよつと足らんで苧筋を入れたら、失敗して塗れへんだったことがある。だけど砂漆喰の上塗は、苧筋がなんですよ。鋼^{はがね}で押して行くと、マニラ筋だと強いから立つてしまう。筋の腰が強くて起きてしまう。

【聞き手】マニラ筋はマニラロープを切つて作ったもので、苧筋の「苧」は麻のことだから、やはり麻にはいろいろあるんですね。

【中嶋】マニラ筋が江戸時代の古いときからあつたかつて言うと、分らんけどね。それから意外と、砂漆喰に藁筋を使つているものもあるね。

◇だまされたセメント袋

【中嶋】文化財の工事の間に、民間の仕事もするんだが。そのときにまた失敗するんやわ。

「今日は、お菓子屋さんに頼まれたから、やつて來い。増改築があるで、セメントを塗つて乾かさないかんで、今日終わつといで」と言われたから、一生懸命やつてね。きちんと塗つて、「今日はここまで出来ました」と報告して、「おお、ようやつた」と。それで帰つて来たんです。一週間ぐらい経つて、ちょうど十二月の十日頃なんだわ。お菓子屋さんで、正月に玄関を使うつていうわけよ。今度は先輩が、玄関を塗りに行つた。帰つてきて、「ちよつと來い」と呼ばれて、「お前、何塗つた?」

と言われて、「セメント塗りました」と言つたんだけど……。セメントと同じ色をしている土があつたんよ。それを塗つて来たから、仕上がつてなかつたわけよ。もう一回やり直して来るから、工期は正月に間に合わへんし、ものすごい怒られたわ。

【聞き手】セメントと土を間違つたのですか？

【中嶋】当時、代用というのがあつて、セメントだけだと塗り難いから、土をちょっと混ぜると塗りやすくなる。その代用というのを現場に持つて行くと、たぶん現場では、現場監督さんに見つかること怒るんじゃないかな。だから、セメントと書いてある袋に入つていて。古いセメント袋買つて来て、それに入れるんだ。色も似ている。それで全然分からんだよ。素人(しろうと)には分からんように作つてある。それを、僕は素人(しろうと)みたいに引っかかったわけだ。それが第一回目の怒られたこと。怒られたつて、知らんもんは知らんのやけど……。そんなエピソードがあつた。

それから、眠たかつたんだろうね。押入へ行つて、土を入れて、鏝(くわ)を持って動かせるばかりにして、押入の中段に、もたれて寝たもんね。親方はオートバイで来るからね、ブーンといつてオートバイが止まれば、塗り出しやいいでしょ。だけど鏝(くわ)を持ったままグーグーと寝てまつた、鏝(くわ)を持って。そうしたら、肩をコンコンと棒で叩く。「うるさいな」と、それでも寝ていたら、「何やつてんや」と、どうらい親方に起こされて、ビックリして塗り始めたことがある。それは怒られなかつたわ。それだけやつぱり眠たかつたんだろうね。そんな記憶なんかがあるけれども。

その頃、東京オリンピックをテレビで見た。文化財の岡守安、高原孝監督さん、その上に安藤守人監督さんがいて、日本人の入場行進を皆んなで見ようかとなつた。たぶん土曜日かなにかで、昼から見た記憶がある。

【聞き手】入場行進、懐かしいですね。

【中嶋】その当時、オリンピックのコイン、千円だったかな。親方に買つてもらつた記憶がある。

◇昼から五時まで、うたた寝

【聞き手】当時の親方は、お城の修理を何棟もしたようですが、伝統的な建物の仕事が得意だったのですか？

【中嶋】今では親方のこと覚えているのは俺だけだな。名古屋城の話が来たときの親方の考え方って、「金なんかいい。ここはやることを目的にしよう。これを皆んなで絶対にやらなきやいかん」……みたいな雰囲気で見積をした。それをやつたので、名古屋城の文化財の監督で中村義猛さんと仲が良かつた。もともと性格的に仲良かった感じで、その監督さんが犬山城（愛知県）に口利きをしてくれた。犬山城のときは、岡監督が連れてきた丸亀城（まるがめ）（香川県）の仕事をして左官屋が一人来ていた。ドイツかアメリカの人も、勉強に来ていた。

【聞き手】左官の勉強ですか？

【中嶋】大工の勉強で。ほとんど建つてまつて、だいぶ出来ているときに現場に入つて来た。丸亀の左官屋は常備じょうびや。一緒にやつていたけど、うちの親方も向こうもプライドが高いんや、一緒にやろうと言わなんだ(言わなかつた)。常備じょうびだで(なので)、どこで仕事する場所を分けてもいいんだけれど、たとえば角から角までみたいに分けた。

【聞き手】丸亀の左官屋と場所を分けたのですね。

【中嶋】うちの親方は南の方を取つたんや。冬は暖つたかいから全然違うんだわ。かしこ賢いと思つた。丸亀の左官屋は、外部が終わつたら、寒くて帰つて行つちやつた。二人ぐらい応援の人が来ていたけど、やつぱり一人欠け、二人欠けて、だから内部はほとんどうちでやつた。

【聞き手】なんでそんな遠くから來たのですか？

【中嶋】岡さんが連れて來た。岡さんはその前に丸亀城の修理をやつていたから。

【聞き手】昔の文化財修理の監督さんは、修理現場が変わつても、職人さんを一緒に連れて回つた人がいたと聞きました。大工さんは、ほとんど一緒に回つていたらしいけど、左官屋さんもそうだったのですか。

【中嶋】それは分りません。犬山城では、あれは昭和四十年ぐらいやつたかな、そのときも一回、夏だね……、お城の中の部屋で御飯を食べてから大の字になつて寝てまつた。起こされたときは五時

だった。

【聞き手】 昼から五時まで寝ていたんですか!!。

【中嶋】 あれも、あんまり怒られなんだね。寝ることに対しては、あんまり怒られなかつた。

【聞き手】 きっと、やることをやつていたからでしょう。

◇敷き瓦が割れる

【中嶋】 犬山城が終つて、博多の筥崎神宮（福岡県）に行つたんだな。名古屋から神戸までは、名神高速が開通してたから車で行つたんや。夜中の八時に出て、ずっと走つて、次の日の朝六時に筥崎に着いた。

【聞き手】 なんでもまたそんな遠くまで?

【中嶋】 それは、安藤監督さんか中村監督さんか、多分そのどつちかの口利きで筥崎へ行つた。行つたときに、持田武夫監督さんと会つて仲良くなつた。仲良くなつて言つたら失礼かも分からんけど。良く面倒を見つめられた。

【聞き手】 篠崎（はこざき）の出張仕事だつたら、親方は行かなかつたでしよう。

【中嶋】 来ないよ。

【聞き手】中嶋さんだけ行つたのですか？

【中 嶋】俺ともう二人と、三人で行つた。

【聞き手】そのときは、材料から何から全部持つて行つたのですか？

【中 嶋】いや、持つて行かない。向こうで調達する。ちょうたつ道具箱は持つて行く。行つたら親方が来るの、飛行機に乗つて。俺はカツコいいなと思つた。

【聞き手】その頃の飛行機はすごく高かつたでしよう。

【中 嶋】高かつたと思うよ。それにその頃は福岡空港のまわりの道が泥道だつたんや。

【聞き手】空港のまわりの道が舗装ほそうしてない。

【中 嶋】そう。その道を、ゴム草履ぞうりを履いて迎えに行つた。親方はカツコ良かつたな。俺達は見送らなかつたけれど、次の飛行機で帰つて行つた。親方が凄くカツコ良かつたから、俺もこれを絶対やつたると思つた。

【聞き手】はいざき管崎神宮では、どんな仕事でしたか？

【中 嶋】はいざき管崎は建物周囲の雨落あまおちより内側の敷き瓦と亀腹かめば。壁は漆喰しっくいの上塗だけ取つて塗り直し。

これは管崎ではないけれど、敷き瓦も失敗したことがある。敷き瓦の下地をモルタルでやつたんよ。そうしたら敷き瓦が割れた。たぶん下地にヒビが入つたのが、表に来てまつたんやね。瓦が負けるんや。敷き瓦の伸び縮みと、モルタルの伸び縮みに誤差がある。

【亀腹】でもいろんな種類があるね。荒壁の壁土を塗つて亀腹を作つてはいるのと、三和土で亀腹をしてあるのと、いらん（知らない）屋根瓦を積んで下地を作つてあるのと、石を積んでやつてはいるところと、亀腹じたい、本当に様々ありとあらゆるやり方がある。その場、その場のやり方をやつていて、結果的に持つた持たんは（長持ちしたかしないかは）、担当者が皆んな亡くなつてから分からん。

亀腹というのは水を嫌うことと、土台の下が腐らんように、風通し良くするために、亀腹の分だけ上げたんだろうね。

【聞き手】古い奈良時代の建物だつたら、地盤より一段高い基壇があつて、その上に礎石（柱下の基礎石）を据えて、土間に柱が立つてはいるでしよう。その後、床が張られるようになり、床と縁が出来て来るときだんがなくなつて、縁の下の位置に引っ込んで、その高低差を亀腹で仕上げるようになるんですね。

◇壁全面にヒビ

【中嶋】お城の復元をしたときに、糊の強さでヒビの入り方が違うつていうのを勉強したね。

【聞き手】新しく建てる復元工事のときの話ですか？ 完成後に見ましたけど、あれは大きな壁ですね。

【中嶋】そう。ガラスのように入るもんね。ガラスをパーンと叩くと、ピーツとヒビが入るじゃない、

大きく。

今まで、海藻を煮るときに釜に入れて、竹の棒でほぐしながら混ぜていたんですね。糊が溶けるように混ぜながら、竹の棒でタツタツタツ練つていったんです。だけど、そのときは攪拌機で……そのまま固定しちやつて、二時間も三時間も回し放しにしていたら、糊が溶け過ぎちゃつて、滓がなくなつた。同じ糊の量を焚いたんだけど、溶けた分だけ糊が濃くなつて、いつもと一緒に石灰と砂の量を入れたもんだから糊が濃くて……全部、塗つたところは割れちやつたんですよ。

普通はアラ（滓）が出るんだ。最後に濾すと半分くらい滓が残る。半分はちょっと大雜把かも分らんけど。



かいそうのり
海藻糊（角又）を焚くかまど

ているし、手の感触もあるから、糊の加減が自ずと分かるんでしょう？

【中嶋】今はミキサーで捏ねるので、ダメなのよ。俺たちは全部手で捏ねたから。だから身体に残つているわけよ。ミキサーで捏ねたら、糊の加減が全然分らない。

【聞き手】漆喰を鎧板に乗せて、塗る直前に鎧でまた練るでしょう。塗っているときもそうだけど、粘りがありました？

【中嶋】あれ、自分で塗ったんですよ。ヒビが入つてから分つただけれど、それまでは塗りやすい漆喰だなと思ってた。これはいい漆喰だわ。その後、鋼が掛からん（鋼の鎧押さえが出来ない）、いつまで経つても。

【聞き手】磨きですか。

【中嶋】磨きがかからない。いつまで経つても鋼が掛からん。それでも小さい壁を塗つたときは、綺麗に塗れだし、ヒビも入らなかつたんやけど……。その糊の濃さを聞いた時点で、いつも塗るヤツと違うわと気づいた。だから、やっぱり水が引いて（乾燥が進んで）、ちょっとせわしくて追っ掛けにくい（乾燥が少し早めで、磨きが追いつきにくい）くらいの糊の強さでないと……ノンビリしていってはダメ。

【聞き手】亀裂は、すぐ出たんですか？

【中嶋】すぐ出たよ。俺はよう忘れんけどね。社員が「壁がガラスのように割れているんだけどさあ」

つて電話で言う。「そんのは普通の一センチか二センチぐらいでしよう?」「いや違う、一メートル以上!」。

【聞き手】大きな口があいてるような割れですか?

【中嶋】そんなにはあいてない。幅は一ミリぐらい。だから剥がれてはいないんだ。逆に糊(は)が濃いもんで、薄く塗っている。あれは綺麗(きれい)だつたね。それで、その原因が分かつただけど。

それともう一つは、お城だから松の梁(はり)の木口が壁から少し出るじゃないですか。木口に繩(なわ)を巻いた角材を打つて、それで塗つて仕上げたけど、松は絶対にいかんな。乾燥してくるとパツと割れるね。

【聞き手】巻き繩(なわ)では防ぎきれないのですね。

【中嶋】松は、よく乾燥してないといかんな。

【聞き手】その材木は、中嶋さんの会社が納めたのでしょうか?

【中嶋】最後、それだけ塗り直した。乾燥してない材木だったから、ヒビがこんなに入つたとは言えないじやない。「おかしいなあ」つて……。(一同笑)

だから、失敗したときには、やっぱり絶対原因があるということだ。その原因を時勢とか、金が安いとか、工期がないとか、そういう問題で解決していくのではなくて、自分達が作るネタのところから原因を追及していくかんとダメ、ということなんだわな。工期がなかつたとか、金がないでこんなもんだとか、寒さとか、ありとあらゆることを言うでしょう、多少はどうのこうのあるかも分からんけ

どね。それから、資材が悪かったからとか、何々が悪かったと言ふんだけど、基本的には、自分がいつもやっている工程を、もう一回同じように確認して行くということ。

とくに今、気をつけなきやいかんのは、大学を出ようが、高校を出て来ようが、先輩のやるのをそのまま見て、仮にすぐ独立すると、自分の力というものでネタの調合はしきれてないわけよ。身体に染みついていないわけ。

【聞き手】さつきの糊(のり)を焚(た)くときで言(い)うと、同じグラムと同じ時間でも、海藻(かいそう)の質の良し悪しで、糊(のり)の濃さが変わるのでしよう？

【中嶋】痩せた糊と濃い糊(のり)とある。それと角又と銀杏草(ぎんなんそう)は違う。角又の方(のまた)がどっちかというと、グラムでいくと少なくていい。銀杏草(ぎんなんそう)の方が瘦(や)せてているという感じ。

【聞き手】角又の方(のまた)が糊(のり)が強い。

【中嶋】今は角又はないですね。銀杏草(ぎんなんそう)がほとんどだよね。

昔は勉強する監督さんなんかは、一緒に飯食(めし)いに行つて適当に酔つてくると、職人はベラベラ喋るから、その辺をうまく利用して自分が一番勉強したいところを聞き出した。その後に、一週間かけて試験をやるんだわね。

試験体の塗り方だとか、そういうのを俺は人にやらせんで、けつこう肌で覚えている。今の子達は、試験体でもミキサーで練るし、バケツ一杯といつても。満タンの一杯と、バケツに目盛りの線がある

一杯を計るとでは全然違う。

【聞き手】 古い建物は、上塗の漆喰だけを剥がそうと思つたら、金籠のようなものでザーッと取れますが、お城の新しく塗つたばかりの漆喰は、やり直そうと思つたとき、綺麗に取れましたか？

【中嶋】 取れない。新しいほど取れない。

【聞き手】 そうでしょう。どうやつて取つたのですか？

【中嶋】 取つてまうん（しまうの）でない。サンダーで壁の表面に傷をつけた。細かいところは、一番粗いサンドペー。パーを手につけて、全部傷つけてしまつたわけね。表面を荒らしたわけ。

やり直しは、サクいというか、ちよつと粘りの少ない砂漆喰で、一番細かい一ミリか二ミリの砂を使って、壁面を全面に水で洗つてから、それをこすつて（薄く塗つて）、一週間寝かした。その上に上塗を掛けたから、今は何ともなつていない。

【聞き手】 きっと漆喰を取るのが大変だつたなと思つたんです。

【中嶋】 取れない。壁めくりというのは、大津でも何でもそうなんだけど、上塗は厚いほどめくりやすい。昔は塗り替え修理が多かつたでしよう。黄大津とか、白（漆喰）でも、上塗をペー。ツとかけ（塗つて）、綺麗に仕上げて、土が透けるぐらいに塗つてる上塗があるんだよね。一ミリ付いてないぐらい。こういうのは取れんわ。剥がれない。それが一分（三ミリ）ぐらい厚いやつは、一枚ペラツとめくれる。だから、やっぱりペンキと一緒に糊の濃いのではなく、薄いのを何回か塗るというのが

基本。

【聞き手】上に行くほど薄くですね。

【中嶋】そうそう。

◇傾いた蔵の癖は、すぐには直らない

【中嶋】民家で、柱が上から下まで通っている、大きい土蔵があるじゃないですか。あいつの傾きをジャッキで起こすでしよう、中にこんな太い仮設の筋違すじかわを入れて……絶対いかんな、あんなの請負うもんじやないと思つた。あれだけはダメやねん。せめて三年ぐらい置いてから、上塗をかけんと、建物に傾斜の癖くせがついていて元に戻るで（戻つてしまふ）。

これは、ある民家でやつたの。監督さんは、「ゼニがないし、これでいい」と。ダメだと言つて格闘したけど「やつときやあ、俺が責任持つから」……そうしたらヒビが出来て、そのところに水が入つて中で黴かびたわけ。ある日突然、上塗だけがブーツと割れた。どえらい大げさになつて。ちょうど監督さんが替わつたので、新しい監督さんに、俺、どえらい勢いで怒られた。そんな言い訳してもしようがないから、やり直しますということでやり直しはしたんだけれど。やっぱり、あれはほんとすごい失敗だった。

【聞き手】それは、どうして割れたんですか？

【中嶋】割れたんじやないって。元々ヒビが入つていて、傾いで（傾いて）いた蔵なのよ。

【聞き手】そつくり下地から塗直したんじやないんですね。

【中嶋】古い上塗を取つて、上塗だけを塗り直した。だから、そこのヒビだけは、ちょっと斜めにV字型に取らして貰つて砂漆喰すなじつくいを埋めたけど。

◇先入観の落し穴

【中嶋】北海道の現場へ行つたときに……。

【聞き手】寒い北海道に土壁があるのですか。

【中嶋】旭川なんかでもあるよ、いくらでも。寒いところは木舞こまいが木なんですよ。あるいは葦よし。葦よしは地元でなきやいかんといつて、地元で霜のあたつた葦よしを伐りに行つた。今思うと、滋賀県で買つて来た方がよっぽどいいわけ。地元は背せいが低いんやわ、二メートルないぐらい。

【聞き手】木舞や間渡の樹種は何ですか？

【中嶋】櫛さわらです。もつたいなくて……、高たかうお金出した記憶がある。

この前、一つ面白い失敗したんですよ。十一月から十二月の十五日ごろにかけて、函館の現場で

荒壁を作った。ぜんぜん凍らなくて、うまく乾かした。

北海道は寒い。外に置いている荒壁の土が、六十センチ下まで凍つてまう。そんな時期だけど、工期がないでしよう。それで荒壁付けよと言うから、こつちは正反対、ダメだダメだ……。でも、組（建設会社）が「わしが責任もってやる」と言うのでやつた。やっぱり細心の注意を払つたし、建設会社に俺達はものすごい勢いで脅したから、夜、ガードマンをつけて二十四時間管理してくれたわけ。外部をシートで張つてもらつて、ジエットヒーター焚いて。火は入れれんから（入れられないから）。

【聞き手】ジエットヒーターも火じやないですか。（一同笑）

【中嶋】あれはいいですよ。あれを外に置いて、ホースで熱を送る。それを持つてつた。一台は買つたんだけど。

その現場が終わつて九州へ行つて、お寺の荒壁を作つた。こつちのお寺はシートで囲つただけで、ただ風が入らないいと（風が入らなければいいと思った）。そしたら凍つてまつて、正月明けから塗つた壁を落とした。やつぱり職人の先入観だね。あれが、人間の心理のどえらい先入観の付きかたや。九州は、暖かいからいいやろうと……。九州へ行つて塗つて、帰つてきて正月や。一月に再^{また}行つたら、カンカンに寒い。どこでも万全の対策で仕事しないとダメや。

でも、やつぱりさすがに向こうの北海道の寒さは違うね。トロトロの土が、カンカラカン（カチカチ）になるからね。九州は固くなるつていつても、上の三寸（九センチ）ぐらいが固まるぐらい。

発泡スチロールを荒壁あらかべの裏表にピタツとくるんでまつたらどうやと、今思うけど。

【聞き手】発泡スチロールは断熱効果が高いけど、乾燥しないでしよう。

【中嶋】隙間すきまを少しあけてやるんだよね。発泡スチロールで両方から囲つてやれば、中は暖かいでしょう。

【聞き手】空気を動かさないと乾かないですよ。風というよりも、空気が動いていないと乾かないでしよう。

【中嶋】これからいろいろ試験してみんといかんね。

【聞き手】さつきの凍つた土は、もう全然使えないのですか？ 捨てないとダメですか？

【中嶋】練り直さないといけない。

◇白壁が緑色に

【中嶋】昔の現場は、出来る限り一般の人は立入禁止ぐらいにしてやつたでしよう。だから失敗しても、その中で失敗がバレんように直そうと、そういうゆとりもあつたね。

【聞き手】ゆとりかどうか……。（一同笑）

【中嶋】今は、すぐ報道が来たりなんかしている。

ある記念館の現場では、白い壁が緑色になつちやつた」ともありました。夏やつたから、ウンカ
がいっぱい出て来て、壁につくものだから。そうとう塗り替えましたよ。

【聞き手】ウンカって、よく分からないんですけど。

【中嶋】米に付く、一二三ミリの緑色の小さい虫。おうじょ往生こきましたね（どうしようもなく困りました
ね）。

【聞き手】漆喰しっくいの匂いが好きだとか、白い色が好きだとかあるんですか？

【中嶋】白に寄つて来るんですね。夕方暗くなるまで、電気を点けてやつていきましたからね、その
電氣にも。今は稻に薬品なんかを使うでしよう、だからよっぽどでないと見ないと見ないけど。まあ、これに
は苦労したよね。

【聞き手】白壁が緑色になるとは、驚きですね。

◇防腐剤の油が染み出す

【中嶋】いろいろ苦労、苦労、苦労の連続やつた。
中塗仕上なかぬりの壁で、竹の木舞こまいに防腐剤を塗つた
とがある。

【聞き手】油性だから土がつかない？

【中嶋】いや、ついたが、全部出ちやつた。

【聞き手】防腐剤の油が染み出して來たのですか。

【中嶋】民家で壁が薄かつたから。厚い土蔵なら出なかつたかも知れんな。これはもう怒られて。壁を全部取つて塗り直しましたよ。あんなことするもんじやないですね。竹が腐るといかんでと、わざわざ自分たちで塗つたんや。

◇天井が綺麗に落ちる

【中嶋】本当に顔が青くなつたのは、左官の仕事が終つて、新幹線で移動中のこと。携帯電話がかかつて来て「天井が全部落ちて参りました。今日、全部掃除しました」と。本当にこれは恥ずかしいが先に立つ。かといって、自分がやつているわけじやないでしよう。うちの社員がやつてているわけで。あとにも先にも、社員は失敗を表に出さないじやない。それを柔らかく柔らかく聞き出して、こうですよという内容を聞き出すまでがえらかつたな（大変だつたな）。それは地元に応援を頼んだ現場だった。ネタ（材料）を作つてくれて、そうしたら、ドベの中にセメントをちよこつと入れて練つて、二階の舟の中に入れて一晩寝かしてしまつた。さあ、明日の朝から塗ろうとなつたわけだ。次の日に社員が塗つたわけ。そしたら一日たつた後に、全部だよ、ものの見事に綺麗に落ちた。本当は二十分

から三十分の内にすぐ使わないとダメなのに、次の日に塗つたから。

一番気をつけにやいかんのは、土とセメントに気をつけにやいかん。土とセメントは絶対喧嘩にな
る。喧嘩ということは、セメントが自分で固まろうと思つたときに、さからつて捏ねようとする強
度がゼロ以下になる。固まろうというのを助けてやればいいけど。土の中にセメントを入れて塗つた
り、石膏とか入れると、これは皆んな喧嘩してしまつて十年持つた後は風化しています（十年位しか
持ちません）。あれは塗つた瞬間から、セメントと土が喧嘩してゐるわけ。

あの携帯電話が掛つて来たときは、本当に俺は現場に戻りとうなかつたね。

◇夜中まで仕事する

【中嶋】ある民家でね、内部の壁は中塗仕上だつた。古い民家だから、古い壁が煤を吸つて固まつ
ているわけ。そのままじや、土がひつつかんから、サンダーで表面の土を落してから、新しい荒壁土
をガリつとこすつて（薄く塗つて）乾かした。それから中塗をしたんだけど。煤で荒壁が中塗の水を
吸わなかつた。

【聞き手】煤が、荒壁の表面だけでなく中まで入つていたんですね。

【中嶋】そう。煤があると水引きが悪くなるんだね。それで、中塗の乾きが予想より遅れて、仕上

の鏝こてが時間が経つても掛けられなかつた。もし次の日の朝に、鏝で押さえようとすると乾き過ぎや。
 煤すすの壁を全部落して塗り直したら、普通にやれるんだけど、昔の古い荒壁あらかべを使う修理だからね。煤すすつてどういう成分かね……煙を吸つて荒壁あらかべの中まで染み込んで、表面だけではない。煤すすだから水をはじいて吸わないでしよう。それで中塗なかぬりの水引が悪くて、仕上に困つた。夜十時ころまでかかつた。
 外壁は黒漆喰くろじっくいやね。冬ではなかつたけど、なかなか乾かなくて、中庭に面して建物に囲まれていたんで風通しが悪かつたから。鏝押こてさえが出来ずに……あれはもつと遅く夜中の十二時ころまでかかつたね。

◇ニキビの肌

【中嶋】別の民家の外の漆喰壁しっくいでね……糊のりを焚たいて篩ふるいで濾すときに（焚たいた海藻糊かいそうの夾雜物きょうざつぶつを取り除くために、金網かなあみの篩ふるいを通すときに）、篩ふるいの目めが粗過ぎてね、漆喰しっくいの施工のとき、糊のりの滓かすが大きくなきさん出てまつた。仕方なく、目の近いところにはこの材料は使用せずに、軒のきの上の方の目の遠いところに使つた。材料は施工する職人自身が作らんといかんね。

それから、糊のりを濾すときに、目の粗いのを使うと滓かすも出でしまうことと、もう一つ気を付けなきやいかんのは、鏝こてや板で濾こしたらいかん。

【聞き手】 篩の上から鏝や板で、糊を押し出して濾したらいいけない。

【中嶋】 そう、篩の上からギュッと力を入れると、まだ溶けてない糊の固まりが出るでしょう。普普通に溶けた糊だけにしておけばいいのに、板か何かでこそげ出したらいかん。それで上塗を塗つたら、まだ糊が溶けてないから粒々になる。^(つぶつぶ)乾くとね、そこはへつ込むんだわ。ちょうどニキビの肌みたいに仕上がるんだわ。

【聞き手】 糊は乾燥すると、ペツチヤンコになるんですね。^(かんてん)寒天みたいに。

【中嶋】 海藻は最初薄いけど、湯で溶かすと厚くなるでしょう、乾くと薄くなつてへこむ。^(のり)糊はよく煮てね、目の細かい篩で通るだけの糊にしておかないと、無理やり板で押したりして篩を通したりすると、漆喰を練つたときに糊が溶けていないのでダメだよつてこと。新人などにやらせて、教えてないところいうことになる。

◇失敗は、やり直しさせて

【中嶋】 僕が仕事をしてから、文化財を直すのにいろんなことが出て来たと思うけど……。

お城でも、けつこう悪さをしている。悪さってことではないかも知れないけど、長持ちするようにしてある。だって、この世界で生きて行こうとすると、一つ悪い結果が出ると一週間評判になる。

中嶋がやつたのが悪かつたらしいという言葉が、懇親会などでどこかに行つて、飯食つて、ちょうど酔つた頃に出てくるんや。

【聞き手】「悪かつたらしい」ではなく、断定的な話になるのでしょうか。

【中 嶋】この間、講演でちょっと話をしたけど……失敗をした職人さんを、役所とかが別の人替えるんじやなくて面倒をみてくれ、と。三回やつて三回とも失敗したら、その人はダメかも分からんけど、一度だけ失敗したで、その人を頭からダメにしないで「もう一回味方してやるから、おまえ、自分のお金でもいいからやり直して、市に完璧^{かんぺき}に渡せ」と言うくらいの、指導する方^{かた}や能力が行政にないとね。失敗した人の中には、自分が失敗したことに対する気が付いている人もいる。ああやりなさいって言われたから、そのまんまに僕はやつたんだけど、失敗したという人もいる。だから、きちんといろいろな、職人の言いたいことも聞いてもらつて、その人が直したいならば、直させてやつて欲しい。そうすると、失敗はしたんだけれど、それが分かって自分の力で直したとあれば、これは成功したことになるから、それだけはお願ひをしていかないと、地元の左官を守つていける職人さんの腕といふものは継続していくけない。いい人がいるから、あっちから呼ばつて来る（別の地方から呼んで来る）、こっちから呼ばつて来るということでは、地元のいい建物と技術は残していけない。お施主さんプラス県とか市の人達には、その辺をお願いしたい。何回言つても、言うことを聞かないというヤツはダメたけど、県や市の象徴出来る仕事をやるわけだから、その人はプライドをもつて自信を持